

びよどりは群れとはぐれ、この森にたつた一羽でくらしていたのです。嵐は未明に森を駆け抜け、高くそびえた木々の上で細い月が上がりました。ひよどりはふと安心のためいきをつけました。すると、妙なものを見発見しました。かすかな月明かりでしたが、木々のあいまに岩のようになります。それを確かめなければこのわくて眠れないと思い、ひよどりは勇気を出して近づいていきました。

近くで見ると、表面はざらざらとしてこまかいしづがよっています。なんだか不思議な生き物

おはなし 龍が道

八王子市 池田美絵

八王子市 池田美絵

……。ひよどりが観察していると、だんだんと東の空が紫色に染まつてきました。夜明けが近くなつてこまかなどころまで見えてきました。

「あら」。ひよどりは、声をあげました。森のかでうずくまつていたのは子どものゾウだつたのです。なぜここに？ ひよどりは声をかけずにはいられませんでした。

「きみ、どうしたの？」
するとゾウはつむつていった目を開けて、ぼろぼろと涙をこぼしはじめました。

「さつきの嵐で、ぼくがいたおうちがこわれたの。こわくなつて夢中でかけだしたらここにいたの」。

「それは、心細かつたでしょう」

ひよどりもまだ子どもでしたが、お兄ちゃんぶ

この森のとなりには動物園があります。正確には、森の一部を切り開いて動物園にしたのです。ひよどりは、動物園に小さなゾウがいたことを思いました。

「心配しないで。朝になつたらぼくが送つてあげるから」。そして、ゾウが寂しくならないようにお父さんやお母さんのことをきいたり、ひよどりも森でのくらしを語つて明るくなるまで待ちました。気がつくと、ひよどりとゾウはずつと前から友達であつたよううにちとけあつていました。

森にくすじもの光がさしこんできました。朝です。せっかく会えたのに、別れるなんて寂しいひよどりには、こんな気持ちがわいてきました。でも、別れの時間はせまつてきます。「そろそろいこうか！」とゾウに声



前回は仮託駿道の開拓について、主ある役小角について、主に『続日本記』を参考に書かせていただきました。役小角とは、修驗道の始祖として仮託された伝説上の人物であり、神変大菩薩や役行者とも呼ばれた人物であります。今回は『日本靈異記』を基に、役小角の出生を紹介していきたいと思ひます。まず、『日本靈異記』とは弘仁年間（八一〇～八二四）に成立し、薬師寺の僧景戒によつて書かれた日本最初の仏教説話集であります。役小角の出生に関する記述は、『日本靈異記』上巻、第二十八に「役優婆塞は賀茂役公、今の高賀茂朝臣」という者なり、大和国葛木上郡茅原村の人な

42) 三十三、役小角と賀茂氏の役公と
と記されております。
このことからわかるよ
うに、役小角は葛城郡茅
原村の人物であり、葛城
の地を本拠とした賀茂氏
の役公とされておりまし
た。また、この「役」と
いう言葉は当時の律令制
度下における歳役・雜徭
をさす言葉とされており
それゆえ「役公」とは、
賀茂宗家に仕えていた家
であると考えられます。
そして、役小角の事を役
優婆塞と表現しているこ
とから在家の佛教者であ
ったことがわかります。
この『日本靈異記』の話
の続きを要約いたします
と次のようにになります。
「役優婆塞は生まれつ
き賢く、博学の面に関し
ては、郷里では右に出る
者は居なかつた。また、

うためには雷を喰いたいと
いうことであつた。
そのため、巖窟で修行
をし、葛を身に付け衣とし、松を食し、清水の泉
に入つては、欲の世界で
汚れた垢をすすぎ落して
いた。その後、『孔雀明王の呪法』を修得し、駿
力を得、鬼神を自由自在に操ることができた。
役優婆塞は多くの鬼神
を集め、大和國の金峰と
葛城の峰に橋を架け渡す
よう命じたが、葛城山
の一言主神だけが、自分の
顔が醜く星は仕事がで
きないと反発した。そこで
で、人に乗り移つて「役
優婆塞が天皇を滅ぼそう
としている」と嘘の報告
をし、その報告を受けた
文武天皇は役優婆塞を捕
えようとしたが、駿力が
あるので、捕まえること
が出来ず、役優婆塞の母

空を飛び、富士山で修行をしていました。その後、三年間伊豆大島にいたが、大宝元年（七〇一）になつて、天皇の許しを得て仙人となつて天に飛び去つて行つた。

また、法相宗の開祖であつた道昭は、五百の虎から請いを受け、新羅の国に行き、『法華經』の講義を行つた。その中の一頭の虎が、日本語で質問をした。道昭は「誰ですか」と聞くと、「役優婆塞である」と答えた。道昭は日本の聖人であると思い、高座から下りられ、その虎を搜したが、すでにいなくなつていていた。

その後、嘘の報告をした一言主神は、役優婆塞に呪縛され、今もまだ呪縛を解いて脱することができない。

は毒蛇の猛毒をはじめ、諸病や貪瞋癡の三毒も含めた害毒を消除し、さらには息災、延命、請雨、止雨、天変、怪異、病惱、出産をもたらすとして重用されていました呪法です。

前回書かせていただいた『続日本紀』との大きな違いは、役小角を始んど嘘の報告をした韓國連広足の話は一切出て来ずで、わりに葛城山の一言主神が嘘の報告をしたとなつております。この一言主神が後の説話や物語に登場します。

この『日本靈異記』にある説話は『続日本紀』の記事と共にその後の説話や物語の基の話になる書物であります。

次回も役小角に関する書物を紹介したいと思います。

役小角と修験道

三宝（仏・法・僧）を信
仰していた。

親を捕まえた。役優婆塞は母親を赦免してもらうために出頭し、伊豆大島へ島流しにされた。

以上が、役小角について初めて書かれた説話の要約であります。『日本書紀』で、役小角の呪法が「孔雀明王の呪法」だと初めて記されておりま
す。〔後編三の記述〕